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COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIO DAS VELHAS 

ATA DA 38ª REUNIÃO REALIZADA EM 19 DE MARÇO DE 2007 1 
Aos 19 de março de 2007, de 13 às 18 horas, reuniu-se  o Comitê da Bacia 2 
Hidrográfica do Rio das Velhas, na Faculdade de Medicina, avenida Alfredo Balena 190, 3 
Belo Horizonte. Participaram os seguintes conselheiros titulares: Ênio Resende 4 
de Souza, Luiza de Marillac M. Camargos, Mário Lúcio Moreira Lopes, Marcelo Coutinho 5 
Amarante, Flávia Mourão Parreira do Amaral, Rodrigo Hott Pimenta, Gleide da Saúde 6 
Ferreira Sodré, Ronald de Carvalho Guerra, Valter Vilela Cunha, Ricardo de Figueiredo 7 
Santos Filho, Wagner José Silva Melillo, Henri Dubois Collet, Guilherme Gonçalves 8 
Teixeira, Valéria Caldas Barbosa, Hilda de Paiva Bicalho, Eliane de Fátima Nunes, Apolo 9 
Heringer Lisboa. Participaram os seguintes conselheiros suplentes: José Elias da 10 
Cunha, Elizabeth Reis Martins Teixeira, Antônio Mário de Castro, Celso Constantino 11 
Marques, Rúbia Penido de Souza, Leandro Quadros Amorim, Mário de Salvo Britto, 12 
Mauro Lobo de Resende, Maria do Carmo Brito e Silva, José Nelson de Almeida 13 
Machado, Reginaldo Barcelos, Ivana Eva Novais de Souza. Participaram também: 14 
Ludmila Lana da Silva, Antônio Thomaz Mata Machado, Álvaro Boechat, Flávio M. 15 
Passos, Weber Coutinho, Almir José Caixeta, Ana Paula F. Gomes, Maria de Fátima 16 
Batista, Fabiano Costa, Antônio Assis Costa, José Damião Batista, Isaac H. de 17 
Medeiros, André W. Lauriano, Luiza Helena Pinto, Ana Carolina Silveira Fonseca, Walter 18 
A. Nogueira, Myriam M. Furtado. Justificaram ausência os seguintes 19 
conselheiros: Maria de Fátima Silva Guimarães (Associação Comunitária São José da 20 
Lapa), Ana Beatriz Marques (Instituto Verde Água).  Pauta da Reunião: 1 - Leitura e 21 
aprovação da ata da 37ª reunião. Incluir que a Conselheira Elizabeth Reis Martins 22 
Teixeira justificou a ausência. Aprovada por unanimidade.  23 
2 - Cadastramento de usuários na bacia do rio das Velhas. O Presidente Apolo 24 
informa que a CODEVASF procurou a Diretoria do CBH Velhas no sentido de solicitar 25 
que o Instituto Guaicuy se responsabilizasse pelo cadastramento dos usuários da 26 
bacia. A Diretoria do Instituto Guaicuy não concordou em fazer o cadastro. A Diretoria 27 
do CBH Velhas definiu que a AGB-Peixe Vivo se responsabilizasse pela elaboração do 28 
cadastro, o que seria a sua primeira atividade. O Plenário do CBH Velhas aprovou a 29 
proposta da Diretoria.  30 
3 - Criação da Agência – exposição sobre a viabilidade financeira. A Vice 31 
Presidente, Luiza de Marillac, mostrou a viabilidade financeira da AGB-Peixe Vivo em 32 
face da cobrança pelo uso dos recursos hídricos. Os principais dados são os seguintes: 33 
arrecadação com a cobrança – R$ 13.500.000,00/ano; Custeio da AGB-Peixe Vivo – R$ 34 
936.000,00/ano; Percentual – 6,9%; Lei 9433/97 define como percentual máximo 35 
7,5%,portanto, a AGB-Peixe Vivo é viável. Para calcular a cobrança adotaram-se os 36 
valores praticados pelo Comitê do Rio Paraíba do Sul: Setor saneamento e industrial – 37 
R$ 0,02/m³; Irrigação e pecuária – R$ 0,0005/m³; Lançamento de carga orgânica – 38 
R$ 0,10/kg DBO.  39 
4 - Barragens no rio das Velhas – transposição do rio São Francisco. O 40 
Presidente Apolo informa que a CODEVASF está estudando a locação de eixos para 41 
novas barragens para o rio das Velhas, com o objetivo de regularização a vazão do rio 42 
visando aumentar a vazão firme do rio São Francisco. Estas barragens estariam 43 
contempladas no Programa de Revitalização da Bacia do São Francisco. Informa que a 44 
Diretoria do CBH Velhas não foi procurada pela CODEVASF e conclama a todos os 45 
mineiros se unirem contra a transposição do rio. O conselheiro Antônio Mário de Castro 46 
informa que a barragem, no município de Santo Hipólito, está com o projeto de 47 
engenharia em andamento. Thomaz da Mata Machado comenta a necessidade de se 48 
fazer a regularização para aumentar a vazão, já que a transposição necessita de que o 49 
rio São Francisco tenha uma vazão firme disponível. O Presidente Apolo informa que 50 
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no dia 23 de março, as 11 horas, na ALMG terá uma manifestação popular contra a 51 
transposição. Será feita uma passeata até o IBAMA.  52 
5 - Parecer sobre o Processo IGAM 00601/2006 – outorga para canalização 53 
do córrego da Avenida Maranhão em Ribeirão das Neves. A Presidente da CTOC, 54 
Valéria Caldas, apresentou com detalhe o parecer da Câmara Técnica sobre o processo 55 
de outorga: Canalização do córrego da Avenida Maranhão, numa extensão de 1.240 m, 56 
no trecho entre o seu início até a confluência com a Avenida Alagoas. Parte com canal 57 
fechado e parte com canal aberto, seção trapezoidal. Custo da obra – R$ 58 
8.000.000,00. Foram realizadas visitas técnicas no local e o CTOC reuniu-se por 3 59 
vezes (30/01/07, 14/02/07, 08/03/07), contando com a participação de técnicos da 60 
Prefeitura de Neves e da empresa projetista. A CTOC recomendou ao CBH Velhas a não 61 
aprovação da outorga tendo em vista as condições ambientais existentes no local. 62 
Recomenda, também, a elaboração de projetos que contemplam alternativas técnicas 63 
que preservam o curso d’água, integrando-o à paisagem urbana. O conselheiro 64 
Rodrigo Hott fez um breve relato da importância da obra e solicita que o CBH Velhas 65 
aprove a outorga, já que a Prefeitura atendeu as solicitações da FEAM e IGAM, que 66 
recomendam a aprovação. A conselheira Hilda Paiva defende o parecer da CTOC e 67 
afirma que o mesmo atende a legislação vigente. A conselheira Eliane Nunes reforça a 68 
fala da Hilda e afirma que é necessário mudar a cultura existente. A conselheira Flávia 69 
Mourão comenta a complexidade dos processos de canalização de cursos d’água, tendo 70 
em vista as condições locais. O Presidente Apolo afirma da necessidade de alterar a 71 
concepção do projeto. Salienta que um novo projeto terá um custo de R$ 26.000,00 e 72 
será contratado caso a Prefeitura concorde. O Secretário de Meio Ambiente de Neves, 73 
Almir, solicita a aprovação da outorga tendo em vista a importância da obra e de que é 74 
a melhor solução técnica. O projetista Sérgio Resende afirma que a FEAM solicitou que 75 
estudasse outras alternativas. A declividade média no 1º trecho é de 7% o que exige 76 
concepção convencional. Salienta que o impacto da obra é muito baixo. O conselheiro 77 
José Nelson defende a contratação de projeto alternativo. O Presidente Apolo 78 
encaminha a votação: indeferimento da outorga e elaboração de novo projeto. 79 
Aprovado por 17 votos o relatório da CTOC, com 3 votos contra.  80 
6 - Eleição do CBH Velhas. O Presidente Apolo informa que a posse do novo comitê 81 
será em dezembro de 2007 e que ele não pode mais ser candidato a Presidente em 82 
face de Deliberação do CERH. Será solicitado ao IGAM que inicie o processo de eleição 83 
dos novos membros.  84 
7 - Informações sobre o processo de licenciamento da mineração DF II. 85 
Rogério, Projeto Manuelzão, comenta que a SEMAD aprovou os 3 licenciamentos, ad 86 
referendum do COPAM, Os empreendimentos são classe 5, portanto, não podem ser 87 
aprovados pela Superintendência Regional. O Presidente Apolo informa que enviou 88 
ofício à SEMAD solicitando esclarecimentos do porque do ad referendum. Ficou 89 
aprovado que a CBH Velhas enviará ofício ao secretário José Carlos Carvalho 90 
protestando pela concessão da licença. Será comunicado, também, o Ministério Público 91 
(Valéria, Rogério e Luiza farão a minuta de ofício). Assuntos Gerais. O conselheiro 92 
Marcelo Amarante propõe encaminhar ofício ao Ministério Público informando das 93 
barragens que estão sendo previstas para o rio das Velhas. O Presidente Apolo informa 94 
que será realizado o 6º Fórum das Águas na ALMG e que no dia 24 de março será 95 
eleita a nova coordenação do Fórum Mineiro de Comitês. O Presidente Apolo propõe 96 
que sejam enviados ofícios às Prefeituras, usuários e ONGs informando que o CBH 97 
Velhas ouvirá os subcomitês quando da análise de outorgas e de projetos para o 98 
FHIDRO. Nada mais havendo a tratar, o Presidente Apolo encerrou a reunião da qual 99 
foi lavrada a presente ata pelo secretário do CBH Velhas,  100 
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